

EL LARGO

DE BUENOS AIRES

Y AVISADOR UNIVERSAL.

NUM. 98-----MIERCOLES-----1.º-----DICIEMBRE-- --1824.

EUROPA.

GRECIA.

El *Chronicle* de Londres de 3 de Setiembre publica lo siguiente:

„Cartas que se han recibido en Viena el 20 de Agosto por el mensajero del internuncio austriaco, escritas en Pera el 27 de Julio, aclaran las dudas que se tubieron en aquella capital respecto á los rumores que circulaban de ciertas ventajas adquiridas por los griegos. Estas han sido mayores de lo que se esperaba. Una de las cartas dá los siguientes detalles.—El plan de operaciones del capitán Bajá se ha frustrado completamente. Ha perdido todo el fruto de la traicion, y se han destruido muchos de sus buques. Los griegos han tomado sus transportes, y se han apoderado de nuevo de Ipsara”—(reducida, á la verdad, dice otro periódico, á un monton de escombros y ruinas). “La escuadra griega ha tomado muchos buques turcos, y amenaza la escuadra de estos. Los griegos manifiestan una actividad y un valor que no se puede ponderar. Mas la mitad de las tropas asiáticas y de los jeresanos que se embarcaron en Constantinopla han perecido. La Puerta ha callado estas malas noticias por algunos dias, pero no pudo guardarse el secreto, y los detalles recibidos de lo acontecido hasta el 20 de Julio, confirman las pérdidas enormes de los otomanos. El capitán Bajá ha perdido repentinamente todo su crédito, y se cree que se vá á nombrar otro en su lugar. Otras cartas agregan que el bajá pretende atacar otra vez á la desgraciada Ipsara, pero que su escuadra no se halla ya en estado de emprender tales expediciones. Las tropas del bajá de Egipto aun no se han reunido para embarcarse en Alejandria, y en Constantinopla se supone que el virey estará alucinando á la Puerta con promesas engañosas y que no tomará parte alguna en la expedicion que se prepara contra la Morea. Ibraim Bajá no habia salido de Alejandria, ni habia llegado á esta el virey que se ha hecho esperar por mas de un mes.” La misma *Estrella de Paris* confirma la mayor parte de estas noticias plausibles; agregando que el bergantin austriaco *Hipopótamo* que entró en el puerto de Livornia el 17 de Agosto despues de una navegacion de 26 dias de Constantinopla encontró en los Dar-

danelos á otro buque de su nacion procedente de Syra, cuyo capitán informó que él habia visto una escuadra griega compuesta de 200 buques cerca de Ipsara; que aquella isla habia caido otra vez en poder de los cristianos que tomaron 30 buques turcos, y habian pasado por las armas á una guarnicion de dos á tres mil hombres que el capitán bajá habia dejado en aquella isla para conservar su conquista; y que la escuadra turca se ballaba anclada en el canal de Scio.

La *Crónica Griega* de 7 de Julio avisa oficialmente la reconquista de la isla de Casos, y la destruccion de los egipcios que la ocupaban; y dice tambien que en la isla de Zecalamisma en el golfo de Missolonghi, se ha construido un fuerte de una posicion militar tan ventajosa, que su ocupacion por los turcos hubiera favorecido sus ataques contra Missolonghi y Anatolicon; y que la gratitud griega ha nombrado á esta obra nueva—*Puente Byron*.

AMERICA.

ALTO PERU.

Ha llegado á nuestras manos el diario impreso en Potosí que vamos á publicar en extracto. Lo créemos importante para rectificar la historia de los sucesos, que, con relacion á la guerra civil de los españoles en el Perú, hemos iustruido en nuestros números anteriores.

Diario de operaciones del ejército realista del Perú en la campaña que ha sostenido contra los constitucionales.

Declarada la guerra por el general La Serna en la furibunda intimacion hecha por el coronel Pacheco, el ejército constitucional en el número de cuatro mil hombres al mando del general Valdéz, salió de la villa de Oruro sobre las provincias interiores el dia 27 de Junio. El general Olañeta desocupó las plazas de Chuquisaca, y Potosí, en los dias 25 y 28 del mismo; porque las medidas violentas y desesperadas convenian solo á la empresa de los constitucionales, y á los riesgos de su situacion. Su temeridad no debia hacernos imprudentes, abandonando las ventajas que estaban de nuestra parte. El objeto de ellos era internarse por las partes de Tarija y Yavi.

El ejército grande, inundó como un torrente hasta las inmediaciones de Tarabuco, sin encontrar la menor resistencia; y se creyó imprudentemente dueño de una campaña hecha sobre las mas acertadas combinaciones. El día 12 de Julio vió por la primera vez á los bravos que habian de domar su orgullo. En las llanuras de Tarabuquillo, se le presentó el intrépido coronel D. José María Valdéz, con 350 hombres del primer batallon de su mando: esta pequeña porcion de leales, chocó de frente con todo el ejército, enemigo, sosteniendo el fuego toda una tarde contra la infantería, artillería y caballería, á pesar de la llanura del terreno; y con sola la pérdida de 80 hombres, causó un grande estrago en las filas del general Valdéz; replegándose al fin á una posicion, de que se retiró en la noche.

El día 13 siguiente, el comandante D. Ignacio Rivas, dócil á la seducción, y penetrado de los mas pérfidos sentimientos, abandonó sus banderas con todo el segundo escuadron de dragones de la Laguna, y pasó al ejército enemigo, llevándose los equipages de sus compañeros que no subscribieron á la traicion, y tantos elementos de guerra, pudo tener á sus maros; Que poco duró su impunidad!

El general D. José Carratalá, que había ocupado la plaza de Potosí con cien hombres de infantería, fué sorprendido el día 14 á las 7 de la mañana, con sesenta dragones de Santa Victoria por los valerosos comandantes D. Juan Ortuño, D. Felipe Marquiegui, y D. Pedro Arraya: arrebatado de su lecho, se le condujo prisionero á la faz de todo el Pueblo, y á presencia de la guarnicion, que espantada de un tal arrojó, se cerró en el cuartel, haciendo un fuego activo del balcon que dominaba la plaza: este acontecimiento y el del día 13 en Tarabuquillo, hicieron inclinar la balanza de la opinion, y manifestaron á los pueblos que el ejército del Rey no era semejante á los vencidos de Yca y Monquegua.

El coronel D. José María Valdéz habia meditado en su retirada sorprender la guarnicion de Potosí, y con este objeto ocupó la plaza en la noche del 18: mas ya los cien hombres se habian retirado en fuga por la sorpresa del 14, y el coronel Valdéz salió el 19, llevándolo consigo algunos útiles de guerra.

El general Valdéz continuó sus marchas con direccion á la villa de Tarija. El 26 llegó al pueblo de S. Lorenzo: allí fué recibido por los débiles comandantes D. Eustaquio Méndez, y D. Bernabé Baca, que se presentaron pérfidamente, poniendo á su disposicion los escuadrones que se les habian confiado, y dando libertad al general Carratalá conducido á aquella villa en clase de prisionero. Ellos mismos olvidados una vez de sus deberes persiguieron el 27 y el 28 siguientes por la Concepcion y Toldos el comboy que se había mandado retirar de aquella plaza, y tomaron seis piezas de artillería, trecientos fusiles, parque, municiones, y vestuario.

El ejército constitucional siguió entre tanto marchando, y al anochecer del 30 se avistó con las tropas del general

Olañeta en el punto de Libilibi. Estas pasaron el 31 á la Habra-reta: allí permanecieron el 2 de Agosto, cuando á las 2 de la tarde se dejó ver otra vez el enemigo. El general del Rey resuelto á decidir una campaña destructora de los pueblos, y á escarmentar al agresor, formó su línea de batalla, recordó á sus tropas el juramento de fidelidad y esperó el choque con aquella presencia de ánimo que le inspiraban sus oficiales y soldados, y la justicia de su causa. Nadie dejó de conocer que el general Valdéz á pesar de la excesiva superioridad de sus fuerzas temía el acto de una batalla; Desgraciado si la emprende! El intrépido comandante D. Pedro Arraya se hallaba emboscado á su retaguardia con todo el escuadron de Santa Victoria. En efecto el ejército constitucional tomó la altura de un elevado cerro, en que pasó la noche mientras que el general Olañeta marchó retrogradando en direccion á Tejo.

Al amanecer del 2 el ejército de arriba continuó sus marchas á Santa Victoria en pos de los equipages que el día anterior habian sido enviados con los asistentes y algunos oficiales y soldados sueltos al mando del coronel D. Guillermo Marquiegui. Mientras tanto el general Olañeta dispersó toda su fuerza mandando al coronel D. José María Valdéz con los cuerpos de la Union por Suipacha, al teniente coronel mayor D. Carlos Medina Celi, con el batallon de Cazadores á Cotagaita, al coronel D. Francisco Ostria con dragones americanos á Cinti, á fin de proteger la efervescencia de estos partidos y alarmarlos: y él personalmente marchó con un escuadron de caballería á restaurar las pérdidas de Tarija. Esta sabia medida decidió la campaña y la puso en el plan meditado. Mientras el general Valdéz se internaba á Santa Victoria, donde sacó las pequeñas ventajas de que se le presentase el día 3 el cobarde comandante D. Vicente Amusquibar con un escuadron de su mando, y de tomar el 5 los equipages que salieron de Rota con algunas mugeres, oficiales sueltos y soldados que se habian entresacado de la fila: las tropas del rey continuaron sus marchas en las direcciones indicadas.

El memorable día 5 desde que amaneció fue una serie de prosperidades para las armas del rey. El general Olañeta sorprendió la Villa de Tarija, ocupó la plaza, tomó prisioneros á su gobernador D. Diego Roldan y al capitán D. Pedro Valdéz con sesenta hombres de la guarnicion, cuarenta fusiles, quince sables, tres clarines, cuarenta y dos bestias; y en seguida salió á buscar al comandante Baca que se hallaba situado en el punto de Pazcaya: el resultado de esta marcha fue la presa del escuadron compuesto de ciento sesenta hombres montados y armados de carabina y sable, y el rescate de las seis piezas de artillería, los trecientos fusiles, y todo lo que se había perdido en la traicion del 26 anterior.

El valeroso y constante coronel D. Francisco Lopez enviado por el Sr. general D. Francisco Xavier de Aguilera sorprendió en la Villa de la Laguna al traidor comandante D. Ignacio Rivas, con toda la oficialidad y tropa del es-

cuadrón de su mando: recogiendo por fruto de este triunfo en que no se derramó una sola gota de sangre, noventa y una armas de chispa, cinco sables, dos pares de pistolas, seiscientos cincuenta cartuchos, sesenta y ocho caballos, cincuenta sillas, sesenta y dos frenos, doce pares de espuelas, y cuarenta y ocho bandoleras.

En la noche de este mismo día el heroico coronel D. José María Valdéz con doscientos cincuenta hombres de la Union sorprendió una division de setecientos al mando del general Carratalá en los campos de Salo: el resultado de esta ardua empresa fue tomar todos los fusiles en pabellones, y todos los oficiales y soldados á excepcion de muy pocos que sucesivamente se tomaron dispersos, la bandera de Gerona, veinte y cuatro hombres de la guardia, dos piezas de artillería con veinte y dos soldados de esta arma, y quince cajones de metralla y bala rasa, doce mil cartuchos de fasil, veinte y seis cajas de guerra, doce cornetas y clarines, con parte de la música y banda de Gerona, doscientas treinta y seis bestias; y en fin nueve oficiales, y el mismo general Carratalá, segunda vez prisionero, y segunda vez tratado con generosidad.

El día 8 en el punto de Ramadas el bravo comandante D. Juan Ortuño con una partida de su mando, tomó doce hombres de infantería, y otros tantos de caballería completamente armados, y ciento veinte bacas que conducian.

En los altos de Colnaca el intrépido y leal capitán D. Francisco Zevallos, el día 10, tomó sin disparar un tiro al capitán D. Simon Poo, al ayudante D. José Lucena, y al subteniente D. Manuel Lordiera con sesenta hombres, intimándoles por conducto del subteniente Candano prisionero de Salo.

El día 11 el comandante D. Francisco Muñoz de la division del Sr. general D. Francisco Xavier de Aguilera, con la fuerza de sesenta cazadores y treinta dragones, asaltó el cuartel del pueblo de Totorá, sacando por ventajas de esta empresa la toma de los capitanes Auñon y Guerra, treinta hombres de tropa, treinta y ocho tercerolas, cuatro pares de pistolas, cinco sables, tres espadas, diez y siete lanzas, cincuenta caballos, cuarenta sillas, tres clarines, treinta y ocho bandoleras, y la dotación de dos paquetes por plaza.

El ejército constitucional marchaba con el objeto de restaurar la pérdida de Salo. Los gajes que se hallaban divididos desde la dispersion de Tojo volaron por un impulso uniforme á estorbarle la retirada; y toda la provincia de Chichas estaba ya armada en masa. En las inmediaciones de Cotagaita se le presentó una línea compuesta de los batallones de la Union, el de cazadores, el de voluntarios de la Fé (antes urbanos de Chichas) y cien dragones americanos. Las huestes invasoras perdieron el campo y fueron rechazadas mas de media legua; dejando en poder del ejército real sesenta y cinco flanqueadores de la guardia, treinta infantes, dos oficiales de caballería, y abandonando mas de treinta prisioneros que conducian tomados en Santa Victoria

y Hornillos. Una de tantas balas que vuelan en una acción hirió al general La Hera en la actitud de observar con el antejo. No sería muy corta la distancia. La noche de este día emprendieron una retirada vergonzosa que continuó el 14, 15 y 16 hasta el punto de la Loba, perdiendo en ella el número de 700 hombres y muchos oficiales.

Al amanecer el 17 conducidos por un ardor heroico envistieron nuevamente las tropas del general Olañeta á todo el grueso del ejército constitucional, situado en la posición mas difícil de penetrar: á beneficio de ella, y por uno de aquellos esfuerzos que suele dictar la desesperación se defendió en una altura: el imperterrito coronel D. José María Valdéz quiso forzarla de frente con parte de su primer batallón; y perdió 350 soldados, 2 oficiales incluso el mismo. Estos últimos fueron acuchillados después de rendidos á excepcion del teniente Casanoba, que se fingió soldado. Esta única ventaja costó un grande estrago al ejército enemigo, y la muerte del brigadier Anuller y el capitán Casanoba.

Esta pequeña pérdida no podía influir en la suerte de la campaña decidida ya en tantos triunfos. Sin embargo el general Olañeta que había decretado la total destrucción del enemigo, tan luego como recibió el aviso en su marcha de Tarija dispuso la reunion de los tres escuadrones de cazadores montados con el de Santa Victoria, el regimiento de dragones americanos y los batallones 2 de la union, cazadores y voluntarios de la fé, con el objeto de atacar al ejército constitucional que se había replegado á Pina y de perseguirlo en su retirada hasta las márgenes del Desagadero.

Los enemigos estaban en fuga. En efecto el día 28 abandonaron la plaza de Chuquisaca, y el 30 la de Potosí, que ocuparon las armas del rey el 2 de Setiembre. El general Valdéz quiso sacar aun algun partido de su situación apurada, y con este objeto envió en clase de parlamentario al comandante de Gerona D. Vicente Miranda, haciendo proposiciones que otras veces habían sido rechazadas, y llamando á una composición que ya era fuera de tiempo. Desengañado de esta medida, trató de practicar el último acto de autoridad sobre las provincias, y en oficio de 25, 26 y 27 las puso al mando del general Olañeta, después que el valor y las armas habían decidido ya la suerte de los pueblos. El ejército invasor marchaba en retirada para Oruro debastando el tránsito, dejando tras de sí las lágrimas y la desolación, y cometiendo en fin cuantos excesos es capaz de dictar el despecho.

El general Olañeta entró en la villa de Potosí el 5 á medio día. Ninguna pluma sería capaz de pintar los aparatos de un pueblo que veia á su libertador."

El diario hace un paralelo de la conducta de ambos generales con los prisioneros de guerra con respecto á Valdez dice lo siguiente:

"El los ha tenido siempre presos, privados de todo, oprimidos y violentos. El mandó ligar las manos al coro-

del Valdez, en quien debia respetar la desgracia, cuando no la graduacion, y la persona; igual bajeza cometió con el valiente capitan Ceballos. Todos caminaban apié y apié han sido conducidos hasta la ciudad de la Paz, faltando á un cange general que estipularon, él en fin ordenó el asesinato del coronel Valdez, y el capitan Ceballos, como está plenamente justificado. Este acto solo basta para teñir su reputacion en presencia de todo el mundo. Nada es falso, nada exagerado: existen unos y otros y todos pueden dar testimonio de los sucesos. El ejército constitucional ha perdido la mitad de su fuerza, ha perdido las provincias que invadió injustamente, y sobre todo, ha perdido la opinion que queda sepultada en el Perú para eterno monumento de que el hombre honrado que defiende la razon y la justicia, es superior á los vanos esfuerzos de la ambicion y la tiranía.

El diario concluye con estas precisas palabras que son dignas de notarse.

“Pueblos, ya no sereis la presa de una política rastrera, ni el patrimonio de algunos aristocratas, que quisieron elevar sus cabezas sobre vuestras ruinas: la razon y la justicia presidirán todas las deliberaciones; desaparecerá para siempre ese sistema destructor de las propiedades, y el gobierno volviendo sobre los principios de su nacimiento de que le hicieron degenerar la ambicion, y el interés, será el protector de los hombres. Bendecid la mano que os libró de tantos males.—Potosí 20 de Setiembre de 1824.”

PERU.

El General Canterac continuaba en su retirada precipitada ácia el Cuzco con gran pérdida tanto en el número como en la moral de su ejército. El secretario general interino del Libertador Bolívar, con fecha 12 de Agosto, dirige al prefecto del Departamento de Trojillo, el siguiente parte:

“Después de la ventaja conseguida el 6 del corriente sobre el enemigo, y que he tenido la satisfaccion de comunicar á V. S. no ha cesado éste un momento de marchar en su fuga; según las últimas noticias ha pasado ya de Iscuchaca.

El Ejército Libertador ha continuado y continúa en su persecucion. Mañana estará en Huancayo, pasado mañana en Iscuchaca y así sucesivamente seguirá su movimiento hasta dejar reducidas á la nulidad las fuerzas enemigas.

La posesion de este hermoso valle es de la mas alta importancia para las operaciones ulteriores de la campaña. Su fertilidad, su buen temperamento, el patriotismo de sus habitantes, y otras mil circunstancias, van á ser de una utilidad grande al ejército.

Tengo la honra de decirlo á V. S. de superior orden de S. E. para su inteligencia y satisfaccion.—Dios guarde á V. S.—José de Heres, Secretario General Interino.”

Por cartas de fecha posterior se asegura que los avanzadas del General Bolívar se hallaban ya en Guamanga y aun en Andaguailas (cuarenta y siete leguas del Cuzco.) Valdéz no se habia reunido á Canterac por el mal estado en que ha

quedado su ejército después de la guerra civil que sostuvo contra Olañeta. Es probable que aun cuando llegue á realizarse esta reunion lo mas pronto posible no podrá mejorar el estado de los españoles, y muy particularmente cuando el círculo de sus recursos se halla tan reducido tanto por el Norte como por el Sud. Una carta de fecha 13 de Agosto datada en Huancayo, dice lo que sigue:

“Los generales enemigos han dejado este país como si hubiesen venido tropas suyas á ocuparlo; pues hemos encontrado toda clase de provisiones y sus depositos intactos: el número de prisioneros y pasados es considerable. Esto ha sido para nosotros una segunda victoria.

CALLAO.—Para juzgar de lo que es capaz la marina española que se halla en el día en el Pacífico, y conocer al mismo tiempo el valor y el mérito distinguido del Almirante de la escuadra del Perú, el señor Guise, vamos á insertar un capitulo de carta dirigido por una persona respetable.

Callao 18 de Setiembre de 1824.

El navio Asia y el bergantín de guerra Aquiles entraron en esta bahía el sábado 13 del corriente. A su aparicion el almirante Guise, que se hallaba fondeado en la parte interior de la isla, llevó el ancla para batirlo; pero un viento flojo y una fuerte correntada le arrastraron tres millas á sotavento; y el Asia y el Aquiles pasaron sin hacerle caso siendo bien notable que el gallardo comandante del Asia se aprovechase de la situacion del almirante para evitar el combate á que fué provocado con dos cañonazos que le tiró la Protector, enorbolando el pabellon del Perú, y se soplase en el puerto como perro que corre con el rabo entre piernas. Si no conociesemos á los marinos españoles admirariamos que un navio del 64; una corbeta de 28 y tres bergantines, se escurriesen del choque con una fragata de 44, y un pequeño bergantín de 10 cañones y 12 hombres de tripulacion.

El Asia y demas buques españoles han fondeado bajo la artillería de los castillos; y el almirante Guise con su fragata, el bergantín y una goleta continúan bloqueando este puerto.

CHILE.

El 24 de Octubre último salió de la capital el supremo Director de la República para el puerto de Valparaíso á acelerar el apresto de algunos buques de la escuadra, y destinarlos á guardar las costas, ó si es necesario remitirlos para que se incorporen á las fuerzas navales del Perú.

El congreso general debia reunirse á mediados de Noviembre, pues se hallaba ya en la capital la mayor parte de los diputados de las demas provincias.

Se confirma la noticia que dimos en uno de nuestros números anteriores de la salida del territorio de Chile del vicario apostólico D. Juan Musi. En el proximo número instruiremos de algunos detalles, y daremos gustosos á SS. un lugar en nuestras columnas.

PROVINCIAS DEL RIO DE LA PLATA.

BUENOS AYRES.

Consecuente á la invitacion dirigida por el Ministerio, que anunciamos en el número anterior, se reunieron en una de las salas principales de la casa del gobierno, diez y nueve diputados de los treinta y tres que componen el Cuerpo Nacional. Los diputados que concurrieron, segun la lista que se nos ha remitido, fueron los siguientes:—los SS. Acosta, Delgado, Arroyo, Gomez, Laprida, Velez, Castellanos, Zegada, Frias, Andrade, Agüero, Castro, Villanueva, Zavaleta, Funes, Gorriti, Vera, Mena, y Heredia. Se nos ha instruido que el Ministerio, á nombre de su gobierno, manifestó á los SS. Diputados la necesidad de la mas pronta reunion del Cuerpo Nacional, y que en consecuencia propuso que se nombrará una comision que procediese desde luego á preparar todos los actos que fuesen precisos á este objeto, sin excluir la formacion del reglamento de debates que debia regir al Cuerpo Nacional. Los diputados se conformaron con esta indicacion, y despues de algunas breves observaciones sobre los objetos de la comision, procedieron á nombrarla, resultando electos los Señores Dr. Don Gregorio Funes, D. Manuel Antonio Castro, Dr. D. Julian S de Agüero, D. Narciso Laprida, y D. José Ignacio Gorriti. Concluida esta votacion, y proclamados los electos, se encargó á la comision diese cuenta del dia en que debia hacerse la apertura de las sesiones del Cuerpo Nacional.

ECONOMIA POLITICA.

En la sesion que se decretó la prohibicion de la introduccion de harinas en la provincia, asistieron, con inclusion del presidente, 25 de nuestros 44 representantes. Habiéndose retirado el señor de *Suenz Valiente*, por enfermedad, pocos minutos antes de la votacion, esta se decidió del modo siguiente.

Por la prohibicion.

Por la negativa.

Dorrego (D. Manuel).....	Agüero.
Dorrego (D. Luis).....	Arroyo.
Ugarteché	Alzaga.
Pino.....	Alagon.
Lucena.....	Zavaleta.
Anchorena.....	Riglos.
Terrero.....	Rojas.
Arriola.....	Belgrano.
Viamont.....	Fernandez Agüero.
Echegaray.....	Moreno.
García Valdez.....	San Martín.
Villanueva.....	” ”

12

11

Por la prudencia y prevision de la legislatura de 1822, ninguna innovacion de esta naturaleza puede llevarse á efecto antes del término de *ocho meses*; este plazo dá lugar á que los comerciantes revoquen sus órdenes á tiempo, como tambien que los legisladores vuelvan á considerar cualquier medida de entidad, y con especialidad la presente que pone

trabas al comercio é impide la circulacion libre del ren-glon mas necesario al sostén del hombre civilizado. y esto con *un solo voto en su favor* para contrabalancear el dictamen de todos los mas célebres economistas.

ANIVERSARIO DE SAN ANDRÉS.

Segun costumbre los comerciantes escoceses de esta ciudad, se reunieron en un número considerable el dia de ayer en la fonda de Mr. Faunch en memoria de San Andrés, Patron de la Escocia. Estamos informados que en esta reunion se produjeron varios brindis bastante elocuentes y llenos de sentimientos eminentemente liberales, haciendo entrever en algunos de ellos, que el reconocimiento de nuestra independencia no podría dilatarse sino el tiempo que tarde el establecimiento del gobierno general. Si para el número próximo podemos obtener de los Señores concurrentes algunos brindis les daremos un lugar en nuestras páginas, con todos los demas detalles que se nos comuniquen.

VARIEDADES.

Misericordia Austriaca.—Una carta recibida en Liverpool de Francfort dice, que la pena de muerte á que el tribunal supremo de Verona sentenció el año próximo pasado á ciertos individuos, acusados y convictos de alta traicion, se ha conmutado por la *misericordia* de S. M. I. en veinte años de reclusion en la fortaleza de Spitzberg.

Justicia asiática.—Cuando el derecho á la posesion de un terreno se disputa entre dos pretendientes en algunas partes del Hindostan, se decide el litis del modo siguiente:—Se caban dos agujeros en medio del terreno; en cada uno se introduce una pierua desnuda de abogado,—á saber, una del demandador, y otra del defensor; la pierua que aguanta por mas tiempo el cansancio al calor del sol, y á la picadura de los mosquitos, gana el pleito en favor de su cliente. Este método tiene en su favor el pronto despacho de las causas. Segun el nuestro, nunca se causan los abogados, y los clientes son los que sufren las picadas.

VICTIMAS DEL AMOR.

Un tal Chastenay amaba apasionadamente á una dama que habia constantem.nte rechazado sus pretensiones. Ayer tarde (14 de Julio) este desgraciado se presentó en casa de la dama en circunstancias de hallarse ausente su marido. Despues de una conferencia bastante detenida Chastenay sacó sus pistolas: con una de ellas dió la muerte á su víctima, y con la otra se hirió él mismo. Al ruido ocurren los vecinos, y encuentran al matador arrastrándose ácia el cadáver de la desgraciada. El conservaba aun algunos restos de vida, y tuvo ánimo para pedir, como última gracia, el que se le enterrase en la misma tumba que guardase los restos de la que él acababa de asesinar. Chastenay murió pocos momentos despues. (*Constitutionel.*)

TEMPERATURA DE BUENOS AIRES.

Noviembre de 1824.—*Thermometro de Farenheit.*

Dias	8 de la mañana.	9 de la tarde.	6 de la tarde
24	71	75	73
25	74	79	76
26	77	84	78
27	79	83	80
28	79	86	83
29	77	79	76
30	70	75	70

EL AVISADOR UNIVERSAL.



MARITIMA.



ENTRADAS.—Noviembre 23.—Bergantin Inglés *Eagle*—Robertson—Londrés, 27 de Agosto, á Green y Hodgson
 Nov. 24.—Bergantin Danés *Ulrica Carolina*—Thomson—Malaga—130 dias—Rio Janeiro, 16 dias, á Miller, Robinson
 Nov. 27.—Bergantin Inglés *Grecian*—Smith—Gibraltar—74 dias, á Miller, Robinson & Iden Bergantin Danés *Ana Maria*—Fluye—Hamburgo—29 dias, á Brown, Buchanan.....Iden Bergantin Americano *Sarah George*—Gordon—Portland, Montevideo, 60 dias, á Guillermo Stewart y Co.....Escuna Ingles *Tilton*—Monte Video, á Ford.....Bergantin Ingles *Ossian*—Black—Cabo Verde, 54 dias, Rio Janeiro, á Heyworth y Carlisle.....Fragata Americano *Atlas*—Price—Cabo Verdes, Monte Video, 80 dias, á Stewart M^o Ca.....Iden Bergantin Nacional *Argentina*—Oliviera—Rio J. o y Montevideo, 15 dias, á Comonos.....Iden Escuna *Libertad del Sud* de Montevideo.
 Nov. 28.—Bergantin Americano *Martha and Jane*—Randall—Gibraltar, Rio Janeiro y Montevideo, á Zimmermann.
 Nov. 30.—Bergantin Ingles *Isabella*...Skillitoe—Cabo Verdes, 47 dias, á Stewart M^o Call.....Iden Bergantin Ingles—Hanton—Cabo Verdes, 60 dias, á Stewart M^o Call.....Iden Bergantin Ingles *Como*—Rio Janeiro—16 dias, á Miller, Robinson.....Iden Fragata Inglesa *Comercio de Linha*—Veale—Gibraltar, 82 dias, á Duguid, M^o Kerrel.

SALIDAS.—Noviembre 25.—Bergantin Nacional *Republicana*—Lessa—Patagones—Iden Escuna *Rio de la Plata*—Wildblood—Montevideo y Rio Janeiro—Iden Bergantin Ingles *Resignation*—Saunders—Cabo Verdes—Iden Fragata Amburgesa *Europa*—Snip—Bahia.
 Nov. 26.—Bergantin Americano *Guillermo Penn*—Hiller—Monte Video.
 Nov. 28.—Bergantin Nacional *Nymph*—Adams—Rio Janeiro.....Iden Escuna *Pepa*—Montevideo.
 Nov. 30.—Fragata Nacional *Rivadavia*—Paranagua.....Iden Bergantin Berdeña *Eloysa*—Capillo—Gibraltar.....Iden Bergantin Americano *Lady Mary Pelham*—Boyd—Havana.....Iden Bergantin Americano *Chace*—Groce—Havana.

FONDOS PUBLICOS.

Del 6 por 100 á 81 y 82.
 Idem del 4 proporcionalmente.
 Certificados á 84 y 86—á plata.
 Acciones del Banco 40 á 42 por ciento,
 Letras de cambio sobre Inglaterra, 46 peniques ps.
 Letras de cambio sobre Rio Janeiro, 15 por ciento
 Dinero á descuento en el Banco á $\frac{3}{4}$ por ciento por 3 meses.
 Dinero á intereses por letras entre particulares 1 por ciento

BANCO DE BUENOS AIRES.

Los Accionistas Preguntadores acerca del Banco Nacional, que se han aventurado en los últimos Argos, No. 96 y 97, han visto con placer el anuncio que han hecho los SS. que han concebido justo y político el establecimiento del Banco Nacional sin atacar ni dañar la *Carta* del actual; pero se espera de estos señores que á la exposicion que se haga al pais sobre esta materia, se acompañen precisamente el reglamento, proyecto, y base general para el BANCO NACIONAL que corre entre los directores del Banco, en vista de lo cual se tomarán la libertad de adelantar sus preguntas, pues solo por una equivocacion se puso en el No. 97 que estas habian concluido!!!—Noviembre 30 de 1824.

(COMUNICADO.)

Señores Editores del Argos:—

Buenos Aires, 26 de Noviembre de 1824.

Muy señor mio:—Motivos de alguna consideracion me conducen á hacer una ligera exposicion de la parte que he tenido en el asunto del Banco Nacional, á fin de marcar, puramente, mi comportacion personal, sin entrar, absolutamente á tratar, ni de los meritos de la cuestion, ni del proceder de otros. Espero que no se me mire bajo otro aspecto por ninguno, interesado en este importante negocio, y que en este supuesto, tenga V. á bien franquearme su apreciable periodico para manifestar mi posicion.

Desde el dia en que el Gobierno inició la idea de un Banco Nacional, hé opina o en favor del proyecto, y por eso ofrecí con otros señores, ser uno de los que emprenderian su establecimiento—pero nunca creí que podia existir, si no se prestasen los Accionistas del Banco actual, (del cual tengo el honor de ser Director) á que él tomase sus atribuciones y se erijiese en el Nacional: y para que no se dudase absolutamente que mi determinacion era mantener, por mi parte, intactos los privilegios y el carácter del Banco de Descuentos de Buenos Aires, fui uno de tres que diriji-

mos la comunicacion á los señores empresarios del Banco Nacional, que al pie de esta se copia.

Debo agregar que, despues de formado el proyecto de reglamento por los señores dichos del Banco Nacional, no habiendolo conforme en los principios y opinion que yo mantenía sobre la cuestion, no pude firmar la aprobacion de él con los demas: con cuya falta de conformidad me consideré, de hecho, separado de la empresa.

Soy de V. muy atento servidor, Q. S. M. B.

GUILLERMO PARISH ROBERTSON.

Carta que dirijió el Señor Robertson á los Señores Empresarios del Banco Nacional.

Los abajo suscritos considerando detenidamente la doble posicion en que se encuentran como Directores del actual Banco de Descuentos y empresarios del titulado Nacional, no pueden dispensarse de hacer una declaracion franca y terminante de sus principios, á efecto de que no sea interpretada su conducta, ni se mire desviada bajo ningun aspecto, de la senda del deber y buena fé, en la importante cuestion á que dá lugar aquella empresa.

Bajo el supuesto pues, de que, su cooperacion y sentimientos son dirigidos á promover la felicidad de las Provincias de la Union sin desatender ni comprometer los intereses del establecimiento á cuya cabeza se encuentran; convencidos como se hallan de que la fundacion de un Banco Nacional, sabiamente combinada y sostenido, debe contribuir en gran parte al lleno de aquel objeto son decididos por su formacion; mas con la precisa y primera calidad de que sus bases salven el carácter y privilegios del actual de la provincia, ó sean combinados y conciliados de acuerdo y consentimiento de sus Accionistas en Junta General: en caso contrario, seanos permitido hacer presente considerarnos de nuestro deber separarnos de la empresa, renunciando el honor de socios de ella con que hemos sido distinguidos: De este modo creemos dejar cubierta nuestra conducta y poder seguir en la aptitud que hemos ocupado hasta el dia, mereciendo la confianza con que hemos sido honrados, tanto por parte de los accionistas del actual Banco, como por la de los interesados en la formacion del nuevo.—Buenos Aires á 9 de Octubre de 1824.

TO LET.

SITUATED about half way between the Great Square and the Recoleta, a House newly fitted up, consisting of a corridor, ante-room, parlour with a chimney piece, dining room, 2 chambers, 2 smaller rooms, kitchen, pantry, &c with a walled inclosure for a garden (containing a few trees) 40 yards

Enquire of the Printer and Publisher of this Paper.

CAJA DE AHORROS

LA Junta Directiva de la Caja de Ahorros en cumplimiento del artículo 7 del reglamento que la rije, avisa al público que el interes para el año entrante que debe abonar dicho establecimiento es el de nueve por ciento. Buenos Aires Noviembre 24 de 1824.—Zavaleta.—Del Sar.—Wilds.—Robertson.—Riglos.

ART. VII. „El rédito para el año presente será el del doce por ciento; y en el mes de Noviembre de cada año determinará la junta directiva cual ha de ser el rédito para el año entrante y lo publicará.”

AVISO

LOS alumnos del Curso de Ideologia comenzarán á rendir exámenes los suyos sobre la asignatura del primer año, comprensiva principalmente de los principios dialécticos, hoy primero de Diciembre en una de las salas de la Universidad. El catedrático se hace un deber en invitar á la publicidad de este acto á los amantes de la ilustracion; así como sentirá un placer en oír sus observaciones, y en procurar satisfacer con esta ocasion á las objeciones que se le quieran hacer contra el mérito de aquellos principios.

VENTA.

SE vende un bergantin goleta llamada Union, de buen uso, cita en Barracas: el que guste comprarlo se verá con su dueño que vive en casa de D. Carlos Selone, frente á la Catedral.

ATAHONAN.

SE venden ó cambian por ganado, ó criados 4 asientos completos de atahonas: en el almaceu que está de la iglesia de San Juan para el rio en la primera cuádra á la derecha darán razon.

VENTA.

SE vende un birloche bueno, con caballo y guarniciones, á un precio acomodado: en la calle de la florida número 79 darán razon.

PRECIO REAL Y MEDIO.
 IMPRENTA DE LOS EXPOSITOS.